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На принципах  
дружбы народов 

Лидер КПРФ открыл детский военно- 
спортивный центр  

Такой тревожный 
интеллект 

КПРФ провела в Госдуме «круглый стол» 
о проблемах ИИ 4

«Паровоз» встаёт на ремонт 
Экономика ФРГ теряет европейское  
лидерство 3
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Рабочий  
корреспондент 

 
Пять лет рабочие глотки поют, 
века воспоет рабочих любовь — 
о том, 

как мерили силы 
в бою — 

с Антантой, 
вооружённой до зубов. 

Буржуазия зверела. 
Вселенной мощь — 

служила одной ей. 
Ей — 

танков непробиваемая толщь, 
ей — 

миллиарды франков и рублей. 
И, 
       наконец, 

карандашей, 
перьев леса́ 

ощетиня в честь ей, 
лили 

тысячи буржуазных писак — 
дёготь на рабочих, 

на буржуев елей. 
Мы в гриву хлестали, 

мы били в лоб, 

мы плыли кровью-рекой. 
Мы взяли 

твердыню твердынь — 
Перекоп 

чуть не голой рукой. 
Мы силой смирили силы свире-
пость. 
Избита, 

изгнана стая зверья. 
Но мыслей ихних цела крепость, 
стоит, 

щетинит штыки-перья. 
Пора последнее оружие отковать. 
В руки перо берём. 
Пора — 

самим пером атаковать! 
Пора — 

самим защищаться пером. 
Исписывая каракулью листов  

клочья, 
с трудом вытягивая мыслей  

ленты, — 
ночами скрипят  

корреспонденты-рабочие, 
крестьяне-корреспонденты. 
Мы пишем, 

горесть рабочих вобрав, 
нас затмит пустомелей лак ли? 
Мы знаем: 

миллионом грядущих правд 
разрастутся наши каракули. 
Враг рабочим отомстить рад. 

У бюрократов — 
       волнение. 

Сыпет 
на рабочих 

совбюрократ 
доносы 

и увольнения. 
Видно, верно бьём, 

видно, бить пора! 
Под пером 

кулак дрожит. 
На мушку берёт героя пера. 
На героя 

точит ножи. 
Что ж! — 

и этот нож отведём от горл. 
Вновь 

согнём над письмом плечища. 
Пролетарский суд 

кулака припёр. 
И директор 

«Правдой» прочищен. 
В дрожь вгоняя врагов рой, 
трудящемуся защита дружья, 
да здравствует 

красное 
рабочее перо — 

нынешнее наше оружие! 
 
1923 г. 
 

Плакат В. Иванова, 1949 г.

Перо, заряженное правдой

Открывая пресс-конференцию, 
Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в Госду-

ме Геннадий Зюганов вынужден был 
прокомментировать информацию об 
очередном теракте на Крымском мо-
сту, совершённом спецслужбами Украи-
ны рано утром. Была повреждена одна 
из секций Крымского моста. 

— Террористы второй раз в течение 
года взорвали Крымский мост. И это 
печальная новость. Погибли два жите-
ля Белгородской области, ехавшие на 
легковом автомобиле по мосту. Тяжело 
ранена их несовершеннолетняя дочь. В 
условиях войны теракты стали глав-
ным содержанием нацистского режи-
ма, который захватил силой власть в 
Киеве и продолжает бесчинствовать, — 
заявил Геннадий Зюганов.  

Он также сообщил, что этой ночью 
погиб руководитель Приднестровской 
компартии Олег Хоржан, лауреат Ле-
нинской премии ЦК КПРФ. «Он убит 
дома. Мы требуем немедленно присту-
пить к расследованию этого преступ-
ления», — сказал Геннадий Зюганов. 

— К сожалению фашизм пустил глу-
бокие корни не только в Америке и Ев-
ропе, ему удалось отравить огромное 
население ридной Украины. Один мил-
лион нацистов-бандеровцев сумели 
прокомпостировать мозги всем 
остальным гражданам, и вот уже почти 
500 дней они ведут войну под руковод-
ством натовских офицеров против Рус-
ского мира. 

Мы должны прекрасно понимать, 
что эта война требует решения ряда 
стратегических задач. Во-первых, мак-
симально мобилизовать ресурсы. И мы 
в Госдуме всё делаем, чтобы реализо-
вать эту программу, предложив и бюд-
жет развития, и программу устойчиво-
го развития села, и уникальный опыт 
работы народных предприятий. 

Вторая задача — максимально спло-
тить общество, что можно сделать 
только на позитивных идеях и кон-
структивной программе. Для этого мы 
предложили в качестве образца опыт 
великой Советской страны. Весь ны-
нешний год прошёл под знаменем сто-
летия образования СССР. Наша страна 
имеет уникальную практику восста-
новления единой государственности и 
великолепной ленинско-сталинской 

модернизации, которая позволила рас-
павшуюся империю собрать воедино, 
победить фашизм и прорваться в кос-
мос. 

Весь этот год мы провели под знаком 
тридцатилетия возрождения нашей 
партии, которая возникла как протест 
против горбачёвско-ельцинского пре-
дательства. Наша партия впитала всё 
лучшее из великой тысячелетней исто-
рии России, советской эпохи, предло-
жила уникальную программу патрио-
тического воспитания, начиная с пио-
нерии и комсомола. КПРФ порекомен-
довала Думе принять двенадцать зако-
нов, позволяющих изменить в считан-
ные годы ситуацию в пользу труда, а не 
капитала и олигархии, которые про-
должают баснословно обогащаться да-
же в условиях войны. 

Выступая с трибуны Госдумы, на 
«круглых столах», слушаниях, перед 
журналистами в ходе пресс-подходов, 
мы говорили именно об этом: все на-
ши беды растут из предательства гор-
бачёвско-ельцинской клики, которая 
пристроилась в хвост к дяде Сэму и 
разрушала нашу страну. 

У левопатриотических сил, возглав-
ляемых нашей партией, есть три ог-
ромные заслуги перед трудящимися. 
Мы дважды спасли страну от граждан-
ской войны — в 1993-м и в 1996-м, мы 
сумели оттащить её от края пропасти в 
1998-м после дефолта, когда решили 
проблему формирования патриотиче-
ского правительства во главе с Прима-
ковым, Маслюковым и Геращенко. И 
мы всё сделали для того, чтобы под-
держать позитивные инициативы пре-
зидента Путина. 

— За последние двадцать лет прези-
дент Путин несколько раз менял стра-
тегию, — отметил Геннадий Андре-
евич. — Вначале он решал проблему 
укрепления нашей государственности. 
И мы очень энергично поддерживали 
эту линию. Он всё делал для того, что-
бы одолеть терроризм на Северном 
Кавказе, который расползался по всем 
регионам нашей страны. Мы всё дела-
ли для того, чтобы остановить обнища-
ние и вымирание наших граждан. 
Фракция КПРФ предложила уникаль-
ную программу, которая включала в 
себя закон о бесплатном образовании 
для всех, закон о поддержке «детей 

войны», о достойном медицинском об-
служивании. 

Сегодня президент России акценти-
рует своё внимание на укреплении су-
веренитета и национальных традиций. 
Это исключительно важные проблемы, 
которые требуют решения главного во-
проса: необходимо кардинально изме-
нить финансово-экономический курс 
и кредитно-бюджетную политику. Как 
показал и текущий год, финансово-
экономический блок продолжает про-
водить старую политику, которая ни-
когда не даст темпы развития выше 
среднемировых. И это не позволит из-
бавиться от нищеты, решить проблемы 
должной подготовки кадров. Шутка ли 
— более полутриллиона долларов за го-
ды вывели из страны, если приплюсо-
вать замороженные золотовалютные 
резервы! 

В связи с этим мы считаем, что наша 
программа, наш опыт, законы, способ-
ствующие поддержке научно-техниче-
ского прогресса, защита обездоленных 
граждан, и прежде всего детей, жен-
щин и стариков, — это непременное 
условие выхода страны из кризиса и 
победы в ходе СВО. 

Мы с первого дня заявляли, что надо 
прислушаться к Луганской и Донецкой 
народным республикам и возвращать 
их на Родину. Тогда бы не было у аме-
риканцев и натовцев возможности на-
пичкать Украину оружием и развязать 
ту бойню, которая сегодня продолжа-
ется на фронте. 

Наша партия внесла огромный вклад 
в мирное решение этой проблемы. Мы 
отправили в Донбасс за эти годы 114 
конвоев весом 19 тысяч тонн, приняли 
14 тысяч детей. Только несколько дней 
назад мы открыли военно-спортивный 
лагерь, где ребята проходят школу пат-
риотизма, школу возмужания, школу 
поддержки.  

Выступивший затем первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ Юрий 
Афонин заявил, что ключевая задача, 
которая стоит сегодня перед страной, 
— это победа в войне, которую развя-
зал против нашей страны коллектив-
ный Запад. С момента начала СВО 
КПРФ стала сражающейся партией. 

— Сотни наших товарищей как доб-
ровольцы или мобилизованные поеха-
ли защищать нашу Родину. Их ратный 

подвиг мы чтим, помогаем семьям на-
ших товарищей, которые сражаются, — 
рассказал Ю. Афонин. — Мы храним па-
мять о тех героях — коммунистах и 
комсомольцах, которые отдали свои 
жизни. К сожалению, уже 41 наш ком-
мунист и комсомолец геройски пали в 
бою с украинским нацизмом. Накануне 
сегодняшней пресс-коференции при-
шла новость о том, что наш товарищ — 
коммунист из Канска, депутат местного 
Канского Совета депутатов Олег Ли-
концев указом президента удостоен 
звания Героя России. Олег командует 
батальоном, трижды ранен. Наша пар-
тия сделает всё, чтобы мы победили, 
потому что другого пути у нас нет. 

Юрий Афонин напомнил, что в 2023 
году предстоят выборы в 44 регионах 
глав субъектов, депутатов законода-
тельных собраний, а в следующем году 
предстоят выборы президента России. 
К сожалению, избирательная система 
за последнее время изменена в худ-
шую сторону. Приняты 19 законов, ко-
торые изуродовали законодательную 
систему. Для того чтобы общество до-
веряло выборам, КПРФ предлагает 
принять Избирательный кодекс РФ, ко-
торый уже внесён на рассмотрение 
Госдумой. Принятие его обеспечит 
подлинное народовластие. В частно-
сти, кодекс предусматривает отмену 
дистанционного голосования и пре-
словутого муниципального фильтра. 

В своём выступлении заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Дмитрий Но-
виков остановился на особенностях 
идеологической борьбы, которая раз-
ворачивается на современном этапе в 
мировом информационном простран-
стве вокруг СВО. Дмитрий Георгиевич 
рассказал об изданных партией рабо-
тах, посвящённых особенностям пар-
тийного строительства и экономиче-
ской жизни современного Китая. 

Член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ Мария Дробот посвятила своё 
выступление демографическим про-
блемам, которые испытывает сегодня 
наша страна. Она полагает, что сам по 
себе материнский капитал, при всей 
его важности, не решит проблему под-
держки материнства и детства. Сего-
дня уже ни для кого не секрет, что ка-
тастрофическое уменьшение рождае-
мости в нашей стране — это следствие 
того, что государство не проводит не-
обходимую социальную политику. Мо-
лодым семьям негде жить, у них недо-
статочно средств для содержания де-
тей, поэтому, по подсчётам М. Дробот, 
страна ежегодно только за счёт низкой 
рождаемости теряет более полумил-
лиона человек. 

В пресс-конференции принял также 
участие секретарь ЦК КПРФ Александр 
Ющенко. 

Александр ДЬЯЧЕНКО. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 

Убит  
Олег Хоржан 

 
Об этом в понедельник заявил 

в ходе пресс-конференции в 
ТАСС Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов: «Ночью погиб ру-
ководитель Приднестровской 
компартии Олег Хоржан, лауре-
ат Ленинской премии. Убит до-
ма. Мы требуем немедленно 
приступить к расследованию».

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕГ

К единству  
и сплочённости!

В стране стартовал 
организованный Цент-
ральным Комитетом 
КПРФ и Общероссий-
ским штабом протест-
ных действий Всерос-
сийский автопробег. Он 
проходит под призы-
вом: «За Родину! За на-
род России! За нашу По-
беду!» Участники пат-
риотической акции вы-
ступают за сохранение 
истории и победных 
традиций Отечества, 
призывают к сплочён-
ности и единству обще-
ства во имя Победы! 

 МОСКВА 
За развитие московской 

промышленности, армии и 
науки выступили участники 
автопробега, прошедшего в 
минувшие выходные на ули-
цах столицы. Среди них — ак-
тивисты КПРФ, Ленинского 
комсомола, «Левого фронта», 

движения «ВЖС — «Надежда 
России», Союза советских 
офицеров и других организа-
ций. Все они собрались на 
Минской улице возле По-
клонной горы, а затем, вы-
строившись в автомобильную 
колонну под красными зна-
мёнами, отправились по Ку-
тузовскому проспекту в сто-
рону Третьего транспортного 
кольца. 

Участники акции считают, 
что России необходим «левый 
поворот» в интересах боль-
шинства граждан. Также они 
обратились к кандидату в мэ-
ры Москвы Леониду Зюганову 
с наказом: способствовать 
развитию производственного 
комплекса города, увеличить 
финансирование этого на-
правления по линии комиссии 
МГД по промышленности для 
открытия новых рабочих мест 
и внедрения передовых техно-
логий.  

Напомним, что в последние 
десятилетия в столице было 
закрыто более сотни различ-

ных производств и промыш-
ленных предприятий, на кото-
рых велась сборка самолётов 
МиГ, космического корабля 
«Буран» и другие. Автозавод 
ЗИЛ выпускал отличный сред-
нетоннажный автомобиль 
ЗИЛ-130Э, двигатели марки 
ЗИЛ устанавливались на авто-
мобилях «Урал-375», «Урал-
377», а также на автобусах  
ЛиАЗ-677, которые в своё вре-
мя, имея автоматическую ко-
робку передач, были образца-
ми новейших технологий. 

Москва утратила подшип-
никовый завод ГПЗ-1, завод 
им. Орджоникидзе, где выпус-
кались современные станки с 
числовым программным 
управлением. В столице также 
были закрыты «Фрезер», «Ка-
либр», ТМЗ, АЗЛК и многие 
другие крупные передовые 
предприятия. 

Сегодня вместо парков и 
скверов в бывших промзонах 
строятся высотки, гостиницы, 
рестораны, хостелы, транс-
портно-пересадочные узлы, 

логистические и торговые 
центры.  

КПРФ предлагает более ра-
зумную повестку для строй-
комплекса Москвы. Развитие 
и застройка должны произво-
диться с учётом мнения жите-
лей и в строгом соответствии с 
экологическими нормами. 

 ЧИТА 
Забайкальские коммунисты 

и комсомольцы приняли уча-
стие во Всероссийском авто-
пробеге, проводимом в под-
держку освободительной мис-
сии СВО. Акция демонстриру-
ет единство и сплочённость 
КПРФ, всего народа в борьбе 
против украинского неофа-
шизма и международной во-
енщины НАТО. 

16 июля автоколонна с фла-
гами КПРФ, ЛКСМ РФ, обще-
ственных организаций «Дети 
войны», «ВЖС — «Надежда 
России», «Русский Лад» под 
звуки патриотической музыки 
проехала по улицам краевой 
столицы.  

Читинцы с энтузиазмом под-
держивали эту акцию комму-
нистов. Участникам автопробе-
га салютовали звуковыми сиг-
налами водители встречных 
машин, краснознамённую ав-
токолонну от всей души при-
ветствовали и пешеходы. 

 
* * * 

Сообщения о взявших старт 
во всех уголках России авто-
пробегах продолжают посту-
пать в редакцию. 

Соб. инф.

Москва

9 770233 427776 47032

Чита

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделениях России  принимается подписка  

на газету «Правда» на сентябрь—декабрь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в 

бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом до-
ступе на любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях 
почтовой связи больше нет. Но для оформления подписного абонемента даже не обязательно 
заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте к соответ-
ствующему окошечку, сообщить адрес, по которому должна будет доставляться газета, и опе-
ратор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-
Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по элек-
тронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сер-
вис» и по факсу: (495)680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, заключается договор 
на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов. 

Знаменательный год 
для партииВ информационном агентстве ТАСС 

17 июля состоялась пресс-конферен-
ция, посвящённая итогам весенней сес-
сии Госдумы РФ и задачам КПРФ в но-
вом политическом сезоне.
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На принципах 
дружбы народов

14 июля в подмосковном оздорови-
тельном комплексе «Снегири» состоя-
лось открытие детского военно-спор-
тивного центра «Юный патриот». На 
торжественной линейке выступил 
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

В  военно-спортивный центр «Юный пат-
риот» заехала третья группа из Луганской 
народной республики в количестве 60 

человек. До этого здесь же прошли военно-
спортивную подготовку и оздоровились ещё 
две группы (одна из Луганской, а другая — из 
Донецкой народной республики). А всего при 
непосредственном участии КПРФ в последние 
годы в комплексе «Снегири» оздоровились с 
территорий новых регионов России около 14 
тысяч детей. 

В мероприятии приняли участие первый за-
меститель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо-
нин, заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новиков, член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ М.В. Дробот, член Президиума ЦК КПРФ 
Н.И. Васильев, секретари ЦК КПРФ В.П. Иса-
ков, А.А. Ющенко, кандидат в члены ЦК 
КПРФ В.В. Обуховский, советник Председате-
ля ЦК КПРФ М.Г. Образцова. Гостей принимал 
директор оздоровительного комплекса «Сне-
гири» М.А. Шмойлов. 

Гостей встретил своей музыкой военный ор-
кестр Росгвардии. На торжественной части вы-
ступили творческие коллективы из Подмос-
ковья «Феникс» и «Талисман». На торжествен-
ной линейке юные патриоты прошли строе-
вым шагом, они подняли на флагштоки зна-
мёна России и Луганской народной республи-
ки, а также Красное Знамя Победы. Юноар-
мейцы отдали дань уважения современным 
Героям России, возложив цветы к Мемориалу 
защитников Родины. 

Мемориал защитников Родины расположен 
на Аллее Героев, на которой также установлены 
портреты Героев России — участников СВО. 

Открывая центр, лидер КПРФ отметил: 
— Мы воспитываем настоящих патриотов и 

победителей. Мы стремимся прогнать наци-
стов и бандеровцев с ридной Украины и всё 
сделать для того, чтобы был мир на нашей 
земле. Я знакомился со школьными учебника-
ми, которые сейчас издают на Украине. Со 
второго класса современные украинские учи-
теля воспитывают ненависть ко всему русско-
му и советскому. А наше воспитание строится 
на принципах дружбы народов. Если будут 
мир над головой и счастливые дети — значит, 
мы всё делаем правильно. 

Kprf.ru 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ГЛАС НАРОДА

Мост на улице Магист-
ральной начал прихо-
дить в упадок ещё не-

сколько лет назад, не справив-
шись с передвигающимися по 
нему 40-тонными фурами. Не-
смотря на запрет проезда тяже-
ловесов массой свыше 15 тонн, 
водители большегрузов не спе-
шили соблюдать ограничения 
по тоннажу. В результате мост 
стал проседать и буквально тре-
щать по швам. Жители бывшего 
шахтёрского города не раз оби-
вали пороги высоких кабине-
тов, забрасывали различные 
инстанции просьбами спасти 
разрушающийся буквально на 
глазах путепровод. Призывали 
представителей властных 
структур не хоронить его зажи-
во, не доводить до беды, не под-
вергать опасности шофёров и 
подлатать пока не поздно. На-
поминали, что Гуково граничит 
с Луганской народной респуб-
ликой и дышащий на ладан 
мост является связующим зве-
ном, по которому в Новороссию 
переправляются военная и 
строительная техника, гумани-
тарная помощь.  

Время шло, ремонтные ра-
боты не проводились и в ре-
зультате мостовое сооружение 
было доведено до аварийного 
состояния. Только оказавшись 
перед угрозой его обрушения, 
чиновники наконец перекрыли 
проезд. В конце июня по реше-
нию специальной комиссии по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения мост был 
закрыт «в связи с неудовлетво-
рительным состоянием и опас-
ностью для передвижения не 
только грузовых, но и легковых 
автомобилей». 

Перекрытие транспортной 
артерии обернулось настоящим 
дорожным коллапсом. Она свя-
зывала между собой не только 

посёлки 65-тысячного Гукова, 
но и соседние города Новошах-
тинск, Зверево, Красный Сулин. 
Люди теперь вынуждены за-
трачивать уйму времени, на-
матывать километры по объ-
ездным дорогам, которые «на-
ходятся в плачевном состоя-
нии». Водителям, чтобы обо-
гнуть все ухабы и рытвины, по-
рой приходится выезжать на 
встречную полосу движения, 
создавая аварийные ситуации 
и устраивая многокилометро-
вые пробки. 

Как долго продлится гуков-
ский транспортный кризис, 
сказать никто не берётся. Ещё 
три года назад была подготов-
лена проектно-сметная доку-
ментация на проведение строи-
тельно-монтажных работ на 
Магистральной. Их проведение 
без демонтажа конструкции 
моста теперь не представляется 
возможным, но денег на эти 
расходы в городском бюджете 
нет. Согласятся ли донские вла-
сти расчехлить областную каз-
ну и выделить 180 миллионов 
рублей на реконструкцию эста-
кады — вопрос открытый. 

Гуковчане не единственные, 
кому бюджетное безденежье 
перекрыло дорожную артерию. 
В хуторе Заречном Октябрьско-
го района Ростовской области 
единственный мост, связываю-
щий сельчан с посёлком Каме-
ноломни и городом Шахты, не 
ремонтировался со времени его 
возведения — 70-х годов про-
шлого века. За полсотни лет 
конструкция одряхлела, расша-
талась, пошла трещинами. На 
все мольбы местных жителей о 
помощи местные чиновники 
разводили руками, заявляя, что 
хуторской объект бесхозный и 
поэтому их дело — сторона. 
Многолетнее бездействие 
представителей власти добило 

заречный путепровод, превра-
тившийся в решето. В начале 
июля в образовавшуюся в нём 
дыру провалился большегруз, 
за малым не обрушивший всё 
мостовое сооружение. 

Его закрыли наполовину, пу-
стив транспорт хуторян по раз-
битому, в ямах объездному пу-
ти. В планах полное закрытие 
моста, что отрежет жителей За-
речного от школ и больниц, ли-
шит их возможности оператив-
но попасть в райцентр. Един-
ственной тропой, по которой 
они смогут выбраться из хутора, 
станет дорога через кладбище, 
находящаяся в не менее пла-
чевном состоянии. Селянам 
ожидать скорого исправления 
ситуации, судя по всему, не 
стоит. Пока мост не переведён в 
муниципальную собственность, 
не разработана проектно-смет-
ная документация, не выделены 
финансовые средства на рекон-
струкцию, чиновники связаны 
по рукам. Видимо, доведение до 
аварийного состояния по-
строенной при Советской вла-
сти инфраструктуры и после-
дующее изыскание средств на 
её ремонт — теперь любимая 
бюрократическая забава.  

Коммунисты угольного горо-
да во главе с первым секрета-
рём Гуковского райкома КПРФ, 
депутатом городской Думы 
Геннадием Щербаковым на-
строены по-боевому. Они уве-
рены, что собранные ими  
подписи привлекут внимание 
высокого начальства, подстег-
нут его к решительным дей-
ствиям по реконструкции на 
улице Магистральной. Новый 
путепровод поможет увеличить 
пропускную способность, оп-
тимизировать внутригород-
ские и межмуниципальные 
транспортные потоки, позво-
лит открыть дорогу на Донбасс, 
надеются в региональном от-
делении КПРФ. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Остановить  
транспортный коллапс!

Коммунисты города Гуково Ростовской области 
организовали сбор подписей под коллективным об-
ращением к местным властям о выделении средств 
на реконструкцию автомобильного моста.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

«П о данным след-
ствия, лица из 
числа руководства 

ООО «ИнвестТрейдСервис», 
осуществляя фактическое 
руководство финансово-хо-
зяйственной деятельностью 
организации, оказывающей 
услуги в сфере строитель-
ства жилых и нежилых по-
мещений, в период 2018—
2020 годов, используя рек-
визиты 22 фиктивных орга-

низаций, организовали с ни-
ми фиктивный документо-
оборот. При этом фиктивные 
организации фактически ра-
боты и услуги для ООО «Ин-
вестТрейдСервис» не выпол-
няли, товары не поставляли. 
В результате руководство 
компании не исчислило и не 
уплатило в полном объёме 
налог на добавленную стои-
мость и налог на прибыль, 
всего свыше 45 млн рублей», 

— говорится в сообщении 
ведомства. 

Как отметила официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк, компания выпол-
няла работы в рамках реали-
зации госпрограммы «Разви-
тие Северо-Кавказского феде-
рального округа до 2025 года», 
а также нацпроектов «Обра-
зование» и «Демография». 

Обыски проводились поли-
цейскими при силовой под-
держке спецназа ФСБ и Рос-
гвардии на территории Моск-
вы, Московской области, Рес-
публики Ингушетия и Ставро-
польского края. Обнаружены 
и изъяты деньги, ценности, 
документация и другие пред-
меты, имеющие доказатель-
ное значение. В отношении 
фигурантов расследуется уго-
ловное дело по факту уклоне-
ния от уплаты налогов в особо 
крупном размере (п. «б» ч. 2 
ст. 199 УК РФ). 

Пётр СИДОРОВ.

Махинации  
в нацпроектах 

 
Московская строительная компания ООО «Ин-

вестТрейдСервис», участвующая в реализации нац-
проектов при помощи многочисленных фиктивных 
фирм, уклонилась от уплаты налогов на сумму 45 
млн рублей. Об этом сообщила пресс-служба сто-
личного главка Следственного комитета РФ.

В  ведомстве уточнили, 
власти каких городов 
не спешат решать про-

блему с незаконными отхо-
дами. Так, в Красноуфимском 
округе всё ещё действуют 

шесть нелегальных свалок, в 
Богдановиче — пять, в Бело-
ярском округе — шесть. Не-
которые муниципалитеты от-
реагировали на предупреж-
дение Россельхознадзора.  

В Алапаевском МО за апрель 
— июнь 2023 года ликвиди-
ровано пять свалок, анало-
гичная работа проводится в 
Ирбите и Байкалово. 

Нелегальные мусорные ско-

пления ухудшают качество 
почвы на землях сельскохо-
зяйственного назначения, а 
также служат потенциальным 
источником пожаров. С 2017 
года по настоящее время на 
территории Свердловской 
области выявлено 153 таких 
несанкционированных объ-
ектов на общей площади 78,2 
га. Из них 85 были расположе-
ны на муниципальных землях. 
«За этот период вынесено 17 

постановлений о привлечении 
к административной ответ-
ственности, выдано 17 пред-
писаний, а также 95 предосте-
режений о недопустимости 
нарушений обязательных тре-
бований законодательства. По 
четырём свалкам обращения 
направлены в правительство 
Свердловской области, по ше-
сти — в органы прокуратуры», 
— сообщили в управлении 
Россельхознадзора. На сего-
дняшний день ликвидировано 
только 65 свалок на площади 
27,9 га. 

Александр ВОРОНЦОВ.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Растёт число незаконных свалок
В Свердловской области действуют более 80 незаконных мусорных свалок, большая 

часть из них располагается на муниципальных землях. По данным регионального управле-
ния Россельхознадзора, только в первом квартале 2023 года было выдано 22 предостере-
жения собственникам земельных участков о необходимости ликвидации свалок. Около по-
ловины этих извещений получили администрации муниципалитетов, но многие из них 
предпочитают отвечать отписками, сообщает РИА «Новый день».

Я хочу поговорить с вами о состоя-
нии эмоциональной сферы наших де-
тей и молодёжи. Начну с того, что 
Майк Гелприн, российский писатель с 
иностранным именем, в рассказе 
«Свеча горела» описывает будущую 
цивилизацию, мир очеловеченных ро-
ботов и роботизированных людей. 

В этом мире возобладал абсолютно 
прагматический подход, литература 
исключена из всех программ, посколь-
ку компетенции, позволяющие зара-
батывать деньги, она не формирует. 
Университетский профессор остался 
без работы, мучительно пытается её 
найти и обрести смысл жизни. По объ-
явлению к нему является молодой че-
ловек, представляется домашним учи-
телем и заявляет, что хочет учить де-
тей литературе, поскольку без неё они 
становятся бездуховными. 

Профессор открывает новому уче-
нику глубины литературы, как вдруг 
ученик исчезает. Из новостей профес-
сор узнаёт, что один из новейших че-
ловекоподобных роботов был отправ-
лен на утилизацию за то, что учил де-
тей предметам, не предусмотренным 
программой. В отчаянии герой рас-
сказа готовится покончить с собой, 
как вдруг раздаётся звонок в дверь, в 
квартиру входят дети и прямо с порога 
начинают читать Пастернака: «Мело, 
мело по всей земле, во все пределы, 
свеча горела на столе, свеча горела». 
Горящая свеча в культуре — это символ 
живой человеческой души. 

Согласно данным ушедшего из жиз-
ни вице-президента Российской ака-
демии образования Давида Фельд-
штейна, в 1993 году 58 процентов под-
ростков отличались альтруистической 
ориентацией — явное влияние совет-
ского наследия. В 2012 году такой тип 

личности отмечен только у 16 процен-
тов подростков — сокращение в 3 с 
половиной раза.  

Согласно тому же исследованию, в 
современной России мальчики спо-
собны к состраданию лишь в возрасте 
до 8 лет, девочки — до 9—10. Сорадо-
ваться мальчики умеют примерно до 
7 лет, а девочки такой способности 
практически лишены. И это в стране, 
символом которой стали тургеневские 
девушки. 

В последнее время возобновились 
дискуссии о том, какие книги следует 
включать в школьную программу… 
Ещё важнее задуматься: что же читают 
из этой программы наши дети и вну-
ки? Недавно я задал этот вопрос ди-
ректору хорошей сельской школы. От-
вет: у нас строгие учителя, они тре-
буют, чтобы дети читали короткие пе-
ресказы классических произведений. 
Во времена моей юности над амери-
канцами, которые читали «Войну и 
мир» за полчаса, мы откровенно смея-
лись. 

А вот данные ВЦИОМ. Во время лет-
них каникул среди школьников 5—9-х 
классов 26 процентов прочли 7 книг и 
более, 22 — 3—4 книги, 29 — 1—2, 
остальные не читали ничего. При этом 
если среди пятиклассников доля тех, 
кто почти не читает, составляет 21 
процент, то к 9-му классу вырастает 
до 35. Иначе говоря, меньше всего чи-
тают тогда, когда более всего необхо-
дима работа души. 

По данным социологов, в интернете 
школьники читают юмористические 
тексты, блоги, так называемые фан-
фики, попсу; художественную литера-
туру — всего 21 процент. Между тем 
человек читающий и человек, смотря-
щий картинки, — это разные типы 

личности, в том числе по развитию 
воображения, по способности к сочув-
ствию, по способности испытывать 
сложные душевные состояния. 

Мы долго добивались того, чтобы в 
школьные экзамены по гуманитарным 
предметам была включена устная 
часть. Отчасти добились, теперь в 9-м 
классе в устной форме сдают предэк-
замен по русскому языку. Вот некото-
рые критерии, по которым оценивают-
ся ответы девятиклассников: приве-
дено не менее 10 фраз по теме выска-
зывания — один балл, менее 10 фраз 
по теме высказывания — ноль баллов. 
Оказывается, дело не в том, что вы 
сказали, а в том, сколько набралось 
фраз. Здесь мы видим пример мёрт-
вого, формалистического образования, 
натаскивания, бессмысленной дресси-
ровки. Видимо, как ни совершенствуй 
стандартизированный экзамен, твор-
ческим его не сделаешь, формализм 
убивает. 

…Одним из главных факторов, раз-
мывающих духовные основы россий-
ского общества, стала идеология (если 
не сказать «религия») успеха любой 
ценой. В досоветскую и советскую эпо-
хи наш народ считался народом об-
щинным, коллективистским, собор-
ным. Сейчас на смену коллективизму 
пришёл конкурентный индивидуа-
лизм, когда человек получает удоволь-
ствие не просто от собственного успе-
ха, но именно от поражения других. 
Согласно одному из опросов, 55 про-
центов российской молодёжи призна-
лись, что во имя жизненного успеха 
готовы преступить элементарные нор-
мы нравственности и справедливости, 
что называется — все 10 заповедей. 

Существует противоречие между 
официальной идеологией и реальной 

практикой в современной политиче-
ской элите. На уровне официальной 
идеологии провозглашаются коллек-
тивизм, взаимопомощь, уважение к 
человеку труда и так далее — Указ 
№809. Однако на практике поощряет-
ся конкурентный индивидуализм… 
Название «Движение Первых» во мно-
гом отражает ценности конкурентного 
индивидуализма. По форме это похо-
же на пионерию, однако пионер — это 
первопроходец, а вовсе не победитель 
в борьбе за успех…  

В соответствии с религией успеха 
выстроена оценка работы педагогов и 
их поощрение, она привязана к ОГЭ, 
ЕГЭ, победам учеников на олимпиадах, 
работа с остальными детьми практи-
чески не поощряется… Убеждён, без 
отказа от религии успеха успех обра-
зования души в стране невозможен. 

Среди многочисленных разрушите-
лей образования души в нашей стране 
назову только два: теорию услуг и еди-
ный госэкзамен. Нам говорят, что услу-
ги из образования изгнаны, но это 
правда лишь наполовину. Согласно фе-
деральному закону №295, всё, что за 
бюджетные деньги, — образование, всё, 
что за другие деньги, — услуги. В си-
стеме среднего профобразования 43 
процента всех студентов учатся за 
деньги, а в системе высшего образова-
ния — 55. Предлагаю ускорить рас-
смотрение нашего законопроекта об 
окончательном изгнании услуг из си-
стемы образования и законопроекта о 
добровольности ЕГЭ, внесённых в Гос-
думу соответственно в августе и сен-
тябре 2021 года. Предлагаю также на 
больших парламентских слушаниях 
рассмотреть вопрос об оценке качества 
нашего образования, и о Едином госу-
дарственном экзамене в частности.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Спасти Россию от выми-
рания может только 
культ многодетной се-

мьи, убеждены депутаты-ком-
мунисты. Миграционное заме-
щение не должно служить аль-
тернативой, поскольку разру-
шает культурную идентич-
ность народов нашей страны, 
подчеркнул Алексей Курин-
ный, представляя законода-
тельную инициативу членов 
фракции КПРФ. О надвигаю-
щейся демографической ката-
строфе свидетельствуют дан-
ные статистики. Население Рос-
сии стремительно сокращается: 
в 2021 году естественная убыль 
составила 1 миллион человек, в 
2022-м — 600 тысяч, в этом го-
ду, как прогнозируется, нас ста-
нет меньше ещё на 550 тысяч 
человек. А всего за 30 лет либе-
ральных экспериментов над на-
шей страной она потеряла 20 
миллионов русских. Если насе-
ление будет сокращаться таки-
ми темпами, через 3—4 поко-
ления в России останется 60 
миллионов человек. Для удер-
жания территории страны, раз-
вития её экономики это крайне 
мало. Чтобы остановить демо-
графическое падение, в каждой 
семье должно быть не менее 
трёх детей. Но недостаточный 
уровень доходов, жилищная не-
устроенность часто становятся 
препятствием для принятия су-
пругами решения об увеличе-
нии семьи. 

Законопроект, внесённый 
более года назад коммуни-
стами Н. Коломейцевым,  
А. Куринным, Н. Останиной,  
Н. Осадчим, С. Казанковым,  
К. Тайсаевым, О. Алимовой,  
А. Корниенко, Н. Ивановым,  
В. Рашкиным, возвращал в за-
конодательство такую суще-
ствовавшую в советское время 
норму, как первоочередное 
предоставление жилья, пред-
лагая распространить её на 
многодетные семьи, нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных 
условий. Но правительство и 
думское большинство прики-
нулись наивными простачка-
ми: дескать, сегодня в законо-
дательстве понятия «первооче-
редное предоставление жилья» 
вообще нет. Есть только вне-
очередники — те, кто живёт в 
аварийном фонде или страдает 
хроническими заболеваниями 
в тяжёлой форме. Вопреки 
утверждению правительства, 
давшему на законопроект от-
рицательное заключение, ини-
циатива депутатов эти катего-
рии абсолютно не затрагивала. 
Им жильё по-прежнему пре-
доставлялось бы во внеочеред-
ном порядке. Дальше шли бы 
многодетные семьи, а потом 
уже все остальные очередники.  

«Понятие «многодетная се-
мья» законодательством не 
определено», — продолжало 
гвоздить заключение прави-
тельства, которому вторили 
парламентарии-«единорос-
сы». Что ж из того, что не опре-
делено?! На то вы и законода-
тели, чтобы совершенствовать 
правовую базу. Кстати, депу-
таты из фракции КПРФ уже 
внесли законопроект, который 
определяет семью многодет-
ной, если в ней три и более ре-
бёнка, и укрепляет этот статус 
многочисленными мерами 
поддержки. И его фракция 
большинства намерена отпра-
вить в корзину. Любые дикие 
аргументы идут в ход, лишь 
бы не пропустить инициативы 
коммунистов. 

 

Заботой о детях проникнут 
и другой законопроект 
фракции КПРФ — о бес-

платном горячем питании уча-
щихся 5—9-х классов. Под ним 
поставили свои подписи Г. Зю-
ганов, В. Кашин, И. Мельников, 
М. Берулава, Н. Коломейцев,  
Н. Арефьев, Б. Иванюженков,  
Н. Васильев.  

Учащиеся 1—4-х классов та-
ким питанием обеспечены. 
Фракция КПРФ много лет про-
бивала этот вопрос. Вот так, 
пядь за пядью, коммунистам 
удаётся отвоёвывать социаль-
ные права граждан. «В трудное 
для страны время в первую оче-
редь надо заботиться о детях. 
«Дети — наше будущее» — эта 
фраза может показаться кому-
то банальной, избитой, затёр-
той, но это аксиома», — сказал, 
выступая с докладом, Михаил 
Берулава. По его мнению, обес-
печение бесплатным питанием 
учащихся 5—9-х классов — это 
не только социальная мера, это 
усиление контроля общества и 
государства за качеством 
школьного питания. Какие до-
воды могут быть убедитель-
нее?! Но, к сожалению, дальше 
продвинуть решение проблемы 
пока не удалось. Для обеспече-
ния бесплатным питанием уча-
щихся 5—9-х классов требуется 
порядка 100 миллиардов руб-
лей в год. Полностью перевести 
их на бесплатное горячее пита-
ние вполне реально до 1 сен-
тября 2026 года. Хотя при при-

нятии межфракционного зако-
нопроекта о питании младше-
классников «единороссы» и го-
ворили, что это только первый 
шаг, сейчас они сослались на 
организационные сложности и 
финансовые трудности.  

«Не туда идут деньги», — 
справедливо заметили комму-
нисты. «За первые четыре ме-
сяца этого года прибыль бан-

ковской системы составила 900 
миллиардов рублей», — под-
крепил тезис цифрой Николай 
Коломейцев. 251 миллиард 
долларов, или 12 триллионов 
рублей, вывели в прошлом году 
за рубеж. 44 тысячи предприя-
тий платят налоги в офшорах, 
это ещё 5 триллионов рублей, 
продолжил Владимир Кашин. 
Государство сочло возможным 
вернуть 3,2 триллиона рублей 
отрицательного акциза нефтя-
ным компаниям, чтобы они «от 
безысходности» не повышали 
цены на бензин, добавили дру-
гие депутаты. Напомнила пар-
ламентская оппозиция и о 
своём давнишнем предложе-
нии потрясти богатеньких про-
грессивным подоходным на-
логом. Прозвучал и такой со-
вет: «Воровать меньше надо: 
то госимущество продают по 
заниженным ценам, то госу-
дарство по завышенным делает 
закупки у аффилированных 
коммерческих структур…» Так 
что ссылки на то, что денег нет, 
несостоятельны. 

 

Фракция коммунистов 
представила также про-
ект нового Лесного ко-

декса с законопроектом-спут-
ником. Последним вносятся из-
менения в федеральные зако-
ны, где изложены нормы, свя-
занные с лесными отношения-
ми. Проекты этих важнейших 
документов подписаны почти 
всеми членами фракции КПРФ 
во главе с руководителями пар-
тии и фракции Г. Зюгановым,  
В. Кашиным, И. Мельниковым, 
Н. Коломейцевым, Ю. Афони-
ным, Д. Новиковым, а также се-
натором от Ульяновской обла-
сти А. Гибатдиновым. 

Представил законодательные 
инициативы коммунистов 
один из их авторов — Олег Ми-
хайлов. Вначале депутат объ-
яснил, почему вообще нужен 
новый Лесной кодекс. Дей-
ствующий, принятый в 2006 го-
ду, много бед принёс стране. 
Децентрализована система 
управления лесным хозяй-
ством: сегодня лесной отраслью 
занимаются 12 федеральных 
органов, отсутствует полноцен-
ная координация деятельности 
лесного хозяйства и лесопро-
мышленного комплекса. Разру-

шена система государственной 
лесной охраны. Это является 
одной из причин лесных пожа-
ров, которые ежегодно в сред-
нем уничтожают почти 9 мил-
лионов гектаров леса. 2021 год 
стал для России особенно тра-
гичным. Огонь прошёлся по 
площади 18,9 миллиона гекта-
ров. Сегодня на одного лесника 
приходится от 50 до 350 тысяч 

(!) гектаров леса. Уследить за 
такой обширной территорией 
невозможно. В проекте нового 
Лесного кодекса предлагается 
иная организация федеральной 
пожарной охраны лесов с тер-
риториальными службами в ре-
гионах. 

Лесной кодекс 2006 года раз-
вязал руки «чёрным лесору-
бам». Браконьерство достигло 
невиданных масштабов, сопо-
ставимых с деятельностью 
крупных лесозаготовительных 
компаний. По некоторым 
оценкам, объём хищничества 
составляет не менее 20 про-
центов от официально реги-
стрируемой лесозаготовки, а 
контрабанда древесины, даже 
по самым скромным оценкам, 
— около 30 процентов сверх 
объёмов легального российско-
го экспорта необработанных 
лесоматериалов. 

Когда полномочия по лесо-
устройству передали субъектам 
Федерации, сначала ухудши-
лось качество лесных работ, по-
том снизились объёмы лесо-
восстановления, а низкие зар-
платы стали причиной кадро-
вого дефицита. 

Все эти проблемы депутаты-
коммунисты постарались ре-
шить в проекте нового Лесного 
кодекса. В нём предлагается го-
сударственную задачу по охра-
не лесного фонда от хищения, 
незаконных рубок и крими-
нального вывоза круглой дре-
весины передать федеральной 
службе по лесному контролю. 
Численность сотрудников служ-
бы контроля и охраны феде-
ральных лесов необходимо уве-
личить как минимум в пять — 
десять раз, считают авторы за-
конопроекта. 

В мировой практике рента-
бельность компаний, рабо-
тающих в лесном бизнесе, до-
стигается за счёт максимально 
глубокой переработки сырья 
и производства полного ас-
сортимента продукции на ос-
нове древесины. В России же 
доступ к лесным ресурсам ча-
сто получают компании, не 
имеющие собственных пере-
рабатывающих мощностей. 
Высокие экспортные тарифы 
на технологичную продукцию 
лесоперерабатывающего ком-
плекса приводят к снижению 

ценовой конкурентоспособно-
сти российских полуфабрика-
тов и конечных продуктов пе-
реработки древесины на ми-
ровом рынке. По мнению ав-
торов законопроектов, отмена 
пошлин на экспорт из России 
технологичной продукции 
при одновременном введении 
запретительных таможенных 
тарифов на ввоз продукции, 
аналоги которой могут быть 
произведены отечественными 
компаниями, послужила бы 
стимулом для глубокой пере-
работки лесных ресурсов в на-
шей стране. 

С введением Лесного кодек-
са 2006 года сократились объё-
мы лесовосстановления в боль-
шинстве регионов страны. По 
сравнению даже с 90-ми года-
ми прошлого века объём лесо-
восстановления лесхозами со-
кратился почти в десять раз. 
Более 80 процентов приходит-
ся на естественное лесовосста-
новление, то есть посадкой ле-
сов никто не занимается. В ре-
зультате масштабных вырубок 
происходит заболачивание 
территории, на таких участках 
лес будет восстанавливаться 
сотни лет, подчеркнул биолог 
Олег Михайлов.  

Переданные региональным 
органам власти полномочия в 
сфере управления, лесоустрой-
ства, охраны и защиты лесного 
фонда вызвали массу злоупо-
треблений. Эти полномочия на-
до вернуть на федеральный 
уровень, тем более что бюдже-
ты подавляющего большинства 
субъектов Российской Федера-
ции до настоящего времени 
остаются жёстко дефицитны-
ми, считают авторы проекта 
нового Лесного кодекса. 

Для проведения единой по-
литики в области лесоустрой-
ства и лесовосстановления за-
конопроектом закреплены на 
федеральном уровне свыше 100 
полномочий, в том числе 20 но-
вых. Предлагается создать го-
сударственный фонд развития 
и поддержки деятельности в 
области лесного комплекса. 

Несмотря на то, что было 
принято несколько десятков за-
конов, которые, как выразился 
Владимир Кашин, «облагороди-
ли» Лесной кодекс, тем не ме-
нее большинство проблем не 
снято. Если раньше все лесхозы 
были прибыльными, сегодня 
таких единицы. В советские го-
ды лесная отрасль занимала 
третье место по вкладу в гос-
бюджет.  

«Мы за принципиальное из-
менение государственного под-
хода к ведению лесного хозяй-
ства», — подытожил Олег Ми-
хайлов. 

«Единая Россия», вопреки 
поддержке проекта нового Лес-
ного кодекса всеми другими 
парламентскими фракциями, 
голосовать не стала и тем са-
мым провалила важнейший до-
кумент.  

В часе заявлений по актуаль-
ным вопросам на пленарном 
заседании Госдумы от фракции 
КПРФ выступил Олег Смолин. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Единороссы» отказали в помощи нуждающимся 
в жилье многодетным семьям, отложили до морков-
кина заговенья введение бесплатного горячего пи-
тания для школьников средних классов, заблокиро-
вали новый Лесной кодекс, который позволил бы со-
кратить число лесных пожаров и остановить вар-
варскую вырубку леса. Эти законодательные ини-
циативы депутатов-коммунистов рассматривались 
на заседаниях Госдумы 13 и 14 июля. Фракция КПРФ 
заявила о них как о приоритетных.

Без ума и сердца, 
абы против

Выступление первого заместителя председателя комитета Госдумы 
по науке и высшему образованию Олега СМОЛИНА
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«Караул устал!» Эту 
ставшую исторической 
фразу матроса Железняка, 
сказанную более 105 лет 
назад и означавшую конец 
Учредительного собрания в 
Петрограде, вполне можно 
перенести и в наше время 
применительно к событиям 
в Старом Свете. Причём го-
раздо более масштабным, 
нежели разгон бесполезной 
в январе 1918 года «учреди-
ловки» революционными 
матросами. 

В наши дни в роли «уставшего 
караула» выступает Германия, 
которая целые десятилетия 

фактически стояла «на страже» эко-
номического благополучия Европы, 
являясь её сильнейшей и самой раз-
вивающейся экономикой. 

Но сейчас приходится констати-
ровать, что Германия устала быть 
«паровозом» экономики Европы и 
больше не тянет на эту роль: она де-
факто вошла в рецессию, что спо-
собно спровоцировать ещё более су-
щественные проблемы в других го-
сударствах региона. А перед евро-
пейцами достаточно неожиданно 
встали два вопроса, которые испокон 
веков считались присущими чисто 
российским реалиям: «кто виноват?» 
и «что делать»? 

Действительно, немецкую эконо-
мику уже давно называли «локомо-
тивом Европы». Именно Германия 
со своей развитой промышлен-

ностью, в том числе высокотехно-
логичной, вытягивала весь регион, 
прежде всего его менее благопо-
лучные страны востока и юга. Дота-
ции из Брюсселя, в которых львиная 
доля приходилась на деньги нем-
цев, во многом помогли, например, 
Греции предотвратить банкротство 
и возможный сценарий выхода из 
зоны евро. 

Итак, кто же виноват в том, что 
немецкий «караул устал»? Поначалу 
всё пошло не так после пандемии 
коронавируса: ограничения нанесли 
серьёзный удар по значимым от-
раслям и сократили приток инве-
стиций. Германия потеряла около 
5% ВВП. Затем дали о себе знать за-
старелые проблемы в энергетиче-
ской политике: стратегия перехода 
на возобновляемые источники энер-
гии не оправдала себя, а идея отка-
заться от двигателей внутреннего 
сгорания вкупе с медленным разви-
тием технологий больно ударила по 
автопрому. 

«Германия осознаёт, что плохо 
приспособлена для удовлетворения 
энергетических потребностей про-
мышленности и слишком зависима 
от машиностроения старой школы; 
ей не хватает политической и ком-
мерческой мобильности, чтобы раз-
вернуться к более перспективным 
секторам», — отмечает в связи с 
этим агентство «Блумберг».  

И, наконец, в качестве «горькой 
ягоды» на этом абсолютно несъедоб-
ном «торте» грянули антироссий-
ские санкции, которые очень дорого 
обошлись немецкой экономике. Це-
ны на энергоносители подскочили в 
разы, что привело к естественному 
спаду в целом ряде отраслей. 

Неудивительно, что результатом 
стала рецессия, уже фактически 
укрепившаяся в Германии: к концу 
2022 года ВВП страны сократился 
на 0,5%, к середине этого года — 
ещё на 0,4%. Но это лишь верхушка 
айсберга проблем, стоящих ныне 
перед страной.  

Как считают многие специали-
сты, опрошенные агентством 
«Прайм», экономика ФРГ пережи-
вает шок из-за инфляции и потери 
выгодных поставщиков энергоно-
сителей, сырья для химической про-
мышленности и покупателей про-
дукции машиностроения. «Средний 
класс» вынужден резко и радикаль-
но экономить, а большинство сек-
торов экономики падают, сжимает-
ся сфера услуг. Число банкротств 
небольших предприятий растёт, и 
дальше будет только хуже, считают 
опрошенные специалисты. 

Таким образом, можно констати-
ровать, что к нынешнему печально-
му положению — фактически не-
избежному наступлению рецессии 
— экономику Германии привела це-

лая совокупность факторов: послед-
ствия пандемии, антироссийские 
санкции и последовавший рост цен 
на газ и электроэнергию, а также 
усложнение торговых отношений с 
Китаем. При этом многие эксперты 
считают, что кризис в Германии рис-
кует затянуться и распространиться 
на соседние страны. «Минусовые 
темпы роста немецкой экономики… 
уже потянули в рецессию экономику 
Австрии, где в первом квартале ВВП 
снизился на 0,3%», — бьёт тревогу 
австрийская газета «Стандард». По 
её мнению, под угрозой может ока-
заться экономическая безопасность 
и всего Евросоюза. 

Аналогичного мнения придержи-
ваются и многие эксперты. К числу 
главных потенциально «пострадав-
ших» в обозримом будущем они от-
носят страны юга Европы: Грецию, 
Испанию, Италию, Португалию. Ес-
ли раньше Германия могла обеспе-
чить им необходимое число тури-
стов, которые везли деньги и ис-
правляли многие беды, то сейчас 
это — большой вопрос. Как и с до-
тациями из Брюсселя. 

Другими словами, эпоха лёгких 
денег для стран ЕС закончилась. Те-
перь, случись в Евросоюзе кризис 
образца греческого, Германия эф-
фективно помочь уже не сможет. 
При этом парадоксально получилось 
так, что немцы, в своё время оттирая 

других европейских игроков от со-
трудничества с Россией, именно из-
за этого сами больше всех пострада-
ли от антироссийских санкций. Хуже 
всего дела обстоят в машинострое-
нии, химии и нефтепереработке, 
сфере услуг, в высокотехнологичных 
отраслях и сельском хозяйстве. Ны-
нешняя депрессия — прямое след-
ствие санкционных проблем. 

Выигрывают от всего этого лишь 
США, поскольку, пользуясь столь 
удобным случаем, перетаскивают к 
себе инвестиции не только из Гер-
мании, но и из других стран Европы 
— да и вообще отовсюду, откуда воз-
можно. Именно за океан уходят из 
немецкой экономики и деньги, и 
технологии будущего. 

Кто виноват — стало понятно, 
остаётся второй вопрос: что делать? 
В связи с этим выглядит закономер-
но, что проблемы Германии рико-
шетом ударят не только по Европе, 
но и значительно шире. Мировая 
экономика взаимосвязана, и про-
блемы в одной развитой и значимой 
стране вызывают аналогичные про-
цессы и в других. Не исключены рас-
пад общеевропейской коалиции, 
усиление трений и противоречий 
между богатыми и бедными страна-
ми региона, дальнейший рост соци-
альной напряжённости. Причём не 
только, например, в бедной Греции, 
но и в ещё недавно процветавшей 

Германии: рядовые немцы всё от-
четливее понимают, что антирос-
сийская политика приносит им не 
благополучие, а сплошные убытки. 

Европейцы всё больше начинают 
осознавать, что ведущие политиче-
ские силы и партии в их странах на-
ходятся в той или иной форме под 
контролем США и что-либо пред-
принять сложно как левым, так и 
правым. А это означает, что скорого 
изменения ситуации не будет, как 
бы этого ни хотели народ Германии 
и жители других европейских стран. 
Европу, полагают эксперты, веро-
ятнее всего ждёт очень серьёзный 
экономический спад, прежде чем 
произойдут изменения в обществе 
и на государственном уровне. Си-
туация может затянуться минимум 
на несколько лет, и лишь тогда евро-
пейское общество будет готово осво-

бодиться от давления и контроля за 
своей политической системой со 
стороны Штатов. 

Одновременно в ФРГ и Европе в 
целом должно созреть понимание 
необходимости восстановления и 
налаживания вменяемого бизнес-
диалога с Россией вместо сегодняш-
него американского диктата, невзи-
рая на существующие политические 
противоречия. Тем более что вся 
многолетняя предыдущая практика 
таких отношений как на уровне от-
дельных европейских стран, так и 
ЕС в целом наглядно подтверждает, 
что именно такое сотрудничество 
всегда лежало в основе взаимовы-
годного партнёрства и, соответ-
ственно, успешного развития всех 
участников этого процесса. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

«Паровоз» встаёт на ремонт

ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

Ожидается, что эта лаборатория 
станет первой платформой на-
учно-исследовательских иннова-

ций для продвижения сотрудничества 
между провинцией Гуандун и странами 
вдоль «Пояса и пути» в области профес-
сионального образования, а также по-
может инновационному развитию про-
фессионального образования в рамках 
китайской инициативы. 

Лаборатория будет заниматься изу-
чением новых технологий и новой 
продукции в таких ключевых техно-
логических областях, как химическая 
технология и инжиниринг, технология 
контроля и тестирования продуктов 
питания, экологическая среда и др. 
Усилия сторон также будут приложены 
к подготовке высококвалифицирован-
ного научно-технологического персо-

нала с целью дальнейшего содействия 
международному сотрудничеству и 
обменам в данной сфере. 

Однако это не первый опыт подоб-
ного взаимодействия между учебны-
ми заведениями провинции Гуандун 
и Белоруссии. До этого Гуанчжоуский 
железнодорожный профессионально-
технический колледж и Белорусский 
государственный университет транс-
порта (БелГУТ) уже запустили про-
грамму совместного обучения по 
двум специальностям. В рамках про-
граммы в 2020 году был организован 
в том числе приём абитуриентов на 
обучение по специальности «Экс-
плуатация и управление железнодо-
рожным транспортом». За три года 
было набрано в общей сложности 176 
студентов. 

Кроме того, Гуандунский профес-
сионально-технический колледж пу-
тей сообщения планирует развивать 
сотрудничество с БНТУ в сфере авто-
мобильной электроники. 

Гуандунская ассоциация содействия 
сотрудничеству между научно-техно-
логическими предприятиями, которая 
была создана в ноябре 2009 года, яв-
ляется важной стороной, помогающей 
взаимодействию Китая и стран вдоль 
«Пояса и пути» в области профессио-
нального образования.  

Как сообщил генеральный секретарь 

ассоциации Го Фэнчжи, в течение 13 
лет своей работы ассоциация продви-
гает международное инновационное 
сотрудничество КНР с такими страна-
ми вдоль «Пояса и пути», как Россия, 
Белоруссия, Украина, Казахстан, Узбе-
кистан, Киргизия и Грузия. На сего-
дняшний день усилиями этой ассо-
циации удалось наладить тесные кон-
такты между 25 учебными заведения-
ми провинции Гуандун и 40 вузами 
упомянутых государств вдоль «Пояса 
и пути». 

Синьхуа.

Молодёжи интересны 
инновации 

 
Гуандунский профессионально-технический колледж лёг-

кой промышленности и Белорусский национальный техни-
ческий университет (БНТУ) подписали в городе Гуанчжоу 
(административный центр провинции Гуандун на юге Ки-
тая) соглашение о сотрудничестве «в сфере создания со-
вместной лаборатории прикладных технологий». 

После попытки проамери-
канского переворота в 
Никарагуа весной и ле-

том 2018 года сандинистское 
правительство президента Да-
ниэля Ортеги и вице-президен-
та Росарио Мурильо демонстри-
рует на практике реализацию 
известного выражения В.И. Ле-
нина: «Всякая революция лишь 
тогда чего-нибудь стоит, если 
она умеет защищаться...»  

Когда сандинистская власть 
поняла, что правая оппозиция 
«демократически» настроенной 
крупной буржуазии и реак-
ционная часть католической 
иерархии, ориентированные на 
Вашингтон, не успокоятся, пока 
не уберут из власти законно 
избранное народом правитель-
ство Даниэля Ортеги и Росарио 
Мурильо, она начала решитель-
но действовать. Были аресто-
ваны наиболее опасные для на-
родного строя оппозиционеры, 
закрыты и высланы за пределы 
республики СМИ наподобие 
особо распоясавшейся газеты 
«Пренса».  

Ряд писателей и деятелей оп-
позиционного блока, не дожи-
даясь упрёков или наказаний, 
сами отправились в США или 
Испанию. А оказавшись за ру-
бежом, противники сандини-
стов ещё хлеще стали обвинять 
Ортегу в нарушении «прав че-
ловека» (имея в виду себя) и 
«диктаторстве».  

Напомним, что в Никарагуа 
США создали и профинансиро-
вали так называемые независи-
мые СМИ, которые в течение 
многих лет распространяли ис-
кажённую информацию, созда-
вая «потребительские ниши» в 
зависимости от социального 
происхождения, возрастных 
групп людей и т.д., приучая их к 
всё более конфронтационной 
риторике с полуправдой и ло-
жью, стремясь саботировать су-
ществующую структурную орга-
низацию, разложить и натравить 
на законные власти наиболее 
неустойчивую и наивную часть 
населения. Известный и самый 
излюбленный приём Вашингто-
на… Об этом неоднократно 
предупреждали эксперты. 

А как сейчас строят своё бу-
дущее власть сандинистов и на-
род республики? 

Начнём с того, что Никарагуа 
после пандемии коронавируса 
уже второй год наращивает 
свою экономику, увеличивая 
ВВП на 3,8 процента. В респуб-
лике, например, неуклонно рас-
тёт производство куриного мя-
са, яиц и пчелиного мёда, уве-
личивается их экспорт в другие 
страны. Так, общий объём по-
ставок мёда, отправленных в 
Германию, Бельгию, Коста-Ри-
ку, Нидерланды, Испанию и 
США, составил 642 тонны. Хо-
рошо обстоят дела и с другим 
ценнейшим продуктом респуб-
лики — кофе. В рамках Нацио-
нальной стратегии развития ко-
фейного хозяйства никарагуан-
ские власти, маркетологи и вла-
дельцы индивидуальных и кол-
лективных брендов, а также 
производители кофе недавно 
участвовали в выставке-ярмар-
ке под названием «Никарагуа 
— это кофе». Она прошла в Ми-
радор-де-Катарина и имела, как 
обычно, огромный успех у жи-
телей страны и туристов.  

Здесь хотелось бы отметить, 
что мелкий и средний бизнес в 
Никарагуа главным образом 
зиждется на кооперативном 
движении. В стране создано бо-
лее 6 тысяч кооперативов, где 
трудятся свыше 300 тысяч про-

изводителей, организованных 
по многим производственным 
направлениям. Причём коопе-
ративы имеют доступ ко всё 
большему государственному 
финансированию, они укреп-
ляются за счёт программ и про-
ектов, реализуемых всеми уч-
реждениями, составляющими 
национальную производствен-
ную систему.  

И ещё важное. Так как Ника-
рагуа лидирует в области ген-
дерного равенства в Латинской 
Америке, да, пожалуй, и в мире, 
неудивительно, что в настоящее 
время здесь насчитывается бо-
лее 500 женских кооперативов. 
«Без участия женщин не бывает 
революции, и это доказывает 
наша модель производства с на-
ми во главе», — отметила одна 
из активисток движения. 

Власти страны выражают го-
товность продолжать продви-
гать кооперативную модель, 
чтобы противостоять трудно-
стям, бороться с бедностью и 
дальше развивать националь-
ную экономику. В Никарагуа 
существует специальная ко-
миссия, куда входят предпри-
ниматели, представители пра-
вительства и профсоюзов. Она 
ежегодно обсуждает и устанав-
ливает минимальную среднюю 
зарплату, которую корректи-
руют в соответствии с разви-
тием экономики. В этом году 

минимальная зарплата во мно-
гих отраслях была повышена, 
цены же на многие базовые 
продукты, как сообщило ми-
нистерство развития, промыш-
ленности и торговли, снижены, 
на 12 — сохранены.  

А как обстоят дела в духов-
ной, культурной и социальной 
сфере?  

Никарагуанское правитель-
ство примирения и националь-
ного единства продолжает 
обеспечивать достойные усло-
вия для жизни и работы, безо-
пасности, мира и спокойствия 
своих граждан. По-прежнему 
ведётся строительство жилья 
для малоимущих семей, только 

недавно ещё 25 семейств полу-
чили от властей такие домики 
в Сан-Рамоне, Масайе, Сан-
Карлосе и Сан-Мигелито. 

На сегодняшний день силами 
властей республики улучшено 
28 ярмарочных площадок в му-
ниципалитетах, открыто 153 
Дома культуры и творчества по 
всей стране, в ближайшие ме-
сяцы запланировано довести их 
количество до 186. Цель — что-
бы такие культурные заведения 
были в каждом муниципалите-
те. За время правления санди-
нистского правительства в рес-
публике появилось множество 
различных музеев, в частности 
150 музеев революции. Всего 
намечено создать и открыть для 
посещения 156 таких музеев.  

А недавно, 10 июля, приуро-
чив это к 44-й годовщине побе-
ды Сандинистской революции, 
правительство республики со-
вместными усилиями с мэрией 
Манагуа и Никарагуанским ин-
ститутом спорта начало строи-
тельство футбольного стадиона 
«Видаль Алехандро Алонсо Эр-
нандес» с трибунами на 1200 
мест в городе Чинандега. Этот 
важный проект, направленный 
на популяризацию спорта и 
здорового отдыха для молодё-
жи, будет сдан в 2024 году. 

Как отметил публицист сан-
динистской газеты «Баррикада» 

Стивен Сефтон в статье «Ника-
рагуа — духовная устойчивость 
и национальное развитие», 
Страна Сандино среди своих 
региональных соседей обладает 
лучшей системой обществен-
ного здравоохранения, лучши-
ми дорогами и гражданской 
безопасностью, всеобъемлю-
щей системой технического об-
разования и санитарной охра-
ны земель сельхозназначения… 

Остаётся добавить, что сан-
динистские власти сегодня про-
должают защищать суверени-
тет своей родины и социальную 
справедливость в жизни своего 
народа. 

Александр МОИСЕЕВ.

Никарагуа: «диктатура», 
которая заботится  

о своём народе
Республика Никара-

гуа 19 июля отмечает 
44-ю годовщину побе-
ды Сандинистской ре-
волюции (1979 год). 
По всей стране прохо-
дят праздничные ми-
тинги, народные гу-
лянья, концерты …

Действовать  
безотлагательно
Разворачивающийся 

долговой кризис подчёр-
кивает необходимость 
срочных действий по ре-
формированию глобаль-
ной финансовой систе-
мы. Об этом, как сообща-
ет Синьхуа, заявил гене-
ральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш на 
презентации нового до-
клада Группы ООН по 
реагированию на гло-
бальный кризис под на-
званием «Мир долга». 

«Половина нашего мира 
погружается в ката-
строфу в области раз-

вития, подпитываемую сокру-
шительным долговым кризи-
сом», — сказал он, цитируя ос-
новную мысль доклада. 

Около 3,3 млрд человек, поч-
ти половина населения плане-
ты, живут в странах, которые 
тратят больше средств на вы-
плату процентов по долгам, 
чем на образование или здра-
воохранение, добавил он. 

Назвав это «системным 
сбоем», глава ООН отметил, что 
некоторые из беднейших госу-
дарств вынуждены выбирать 
между обслуживанием своего 
долга или служением своему 
народу. По его словам, у них 
практически нет финансовых 

возможностей для существен-
ных инвестиций в развитие или 
переход на возобновляемые ис-
точники энергии. 

А. Гутерриш констатировал, 
что в 2022 году мировой госу-
дарственный долг достиг ре-
кордных 92 трлн долларов, из 
которых непропорционально 
большая часть приходится на 
развивающиеся страны. Во 
многих из них растущую долю 
держат частные кредиторы, ко-
торые взимают заоблачные 
проценты. В среднем африкан-
ские государства платят за это 
в четыре раза больше, чем Со-
единённые Штаты, и в восемь 

раз больше, чем самые богатые 
европейские страны. 

«Это один из результатов не-
равенства, встроенного в нашу 
устаревшую глобальную фи-
нансовую систему, которая от-
ражает динамику колониаль-
ной власти той эпохи, когда она 
была создана», — сказал глава 
ООН. Глубокие реформы миро-
вой финансовой системы не 
произойдут в одночасье, но 
есть много шагов, которые 
можно предпринять прямо сей-
час, подчеркнул он. 

«Действовать будет нелегко. 
Но это важно и безотлагатель-
но», — заявил А. Гутерриш.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Властям  
не до нужд  

людей 
Несмотря на расширяю-

щийся экономический кризис 
и рекордную инфляцию, офи-
циальная Рига обещает 
«мощную финансовую и во-
енную помощь» киевскому ре-
жиму. Главы двух государств 
Эгилс Левитс и Владимир Зе-
ленский подписали деклара-
цию о всеобъемлющей под-
держке Латвии в деле вступ-
ления Украины в ЕС и НАТО. 

А тем временем, как сообща-
ет интернет-портал RuBal-

tic.Ru, граждане прибалтийской 
республики вынуждены эконо-
мить буквально на всём. 28% 
мужчин и 25% женщин в Лат-

вии, помня, как настрадались 
прошедшей зимой, уже сейчас 
откладывают деньги на отопи-
тельный сезон следующего го-
да. Об этом свидетельствуют 
данные социологического 
опроса SEB banka. 

Половина из тех, кто уже ко-
пит, откладывают до 50 евро в 
месяц, 21% — 51—100 евро, 14% 
— от 101 до 200 евро, а также 
более 200 евро в месяц. 

Граждане в возрасте от 40 до 
49 лет (31%) и жители старше 
60 лет (31%) чаще всего делают 
накопления. Сбережения на 
подготовку к отопительному 
сезону наименее актуальны для 
тех, кому от 18 до 39 лет (22%). 

Данные опроса также пока-
зывают, что более активно ко-
пят на отопительный сезон жи-
тели окрестностей Риги (29%), 

лишь немногим меньше — жи-
тели Курземе (28%) и Земгале 
(28%), а также Латгалии (27%). 

Фото trk7.ru 
 

Новые площадки 
для солдат НАТО 

Площадки для размеще-
ния более 1600 солдат НАТО 
Эстония построит в Тапа 
(на севере страны) и под Вы-
ру (на юго-востоке) в допол-
нение к уже имеющейся ин-
фраструктуре приёма, а это 
около 1000 военнослужащих 
Североатлантического аль-
янса. Как информирует ин-
тернет-сайт ERR.ee., об 
этом заявил начальник от-
дела инфраструктуры Гос-
центра оборонных инвести-
ций (РКИК) Кади-Кай Колло. 

Южную приёмную зону на-
мечено создать рядом со 

стрельбищем Циатсунгылмаа. 
Сооружение этих объектов свя-
зано с решением Эстонии от-
казаться от развёртывания по-
стоянных дополнительных 
подразделений союзников на 
своей территории, как это де-
лают другие балтийские рес-
публики — Латвия и Литва. Рас-
чёт на оперативное прибытие 
в случае кризиса или на учения 
подразделений возглавляемого 
Великобританией многонацио-
нального батальона, приписан-
ного к обороне страны.

ТУНИС. Евросоюз выделит Тунису 100 млн евро 
на борьбу с нелегальной миграцией, заявила глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. По ее словам, 
власти североафриканского государства и ЕС дого-
ворились активизировать деятельность в рамках 
поисково-спасательных операций, усилить берего-
вую охрану, а также расширить сотрудничество по 
вопросам борьбы с торговлей людьми и морской 
контрабандой. В Президентском дворце в Тунисе 
стороны подписали меморандум о взаимопонима-
нии и стратегическом и всестороннем партнёрстве.   
ВЕНА. Народ Австрии должен иметь право голоса 

в решающих вопросах нейтралитета, санкций против 
РФ и других важных вопросах политики безопасно-
сти, заявил лидер правонационалистической Ав-
стрийской партии свободы Герберт Кикль. По мне-
нию политика, сейчас стране необходимо скорейшее 
проведение досрочных выборов, чтобы население 
смогло высказаться относительно своего будущего. 

Кикль также обратился к канцлеру страны Карлу 
Нехаммеру, указав, что если бы события в госу-
дарстве развивались по воле народа, то он давно 
уже не занимал бы свой пост. Ранее глава австрий-
ского кабмина заявил: нейтралитет Австрии будет 
учтён при разработке ЕС будущих обязательств в 
сфере безопасности для Украины.   
ВЕЛЛИНГТОН. Британский министр по делам 

бизнеса и торговли Кеми Баденох подписала в Но-
вой Зеландии соглашение о вступлении страны во 
Всеобъемлющее и прогрессивное соглашение о 
транстихоокеанском партнёрстве. Таким образом, 
Соединённое Королевство стало первой европей-
ской страной, присоединившейся к созданному в 
2018 году блоку, в который входят Австралия, Бру-
ней, Канада, Чили, Япония, Малайзия, Мексика, 
Новая Зеландия, Перу, Сингапур и Вьетнам.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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««ККррууггллыыйй  ссттоолл»»  ффррааккццииии  ККППРРФФ

Опираться на Толстого  
и Достоевского 

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции коммуни-
стов в Госдуме:  

— Возможности у искусственного интел-
лекта, конечно, колоссальные. Но с каждым 
днём возрастают и угрозы. Поэтому надо, 
очень внимательно осмыслив проблему, 
подготовить и общество, и каждую семью, 
чтобы, избегая ненужных рисков, исполь-
зовать эти возможности максимально.  

Искусственный интеллект пытаются со-
поставить с человеческим. Однако человек 
отличается от всего остального, прежде 
всего памятью, творчеством и сострадани-
ем. Что касается памяти, то машина уже 
решила многие задачи. И в творчестве у 
неё, пусть пока и с ошибками, но уже что-
то начинает получаться. Что же касается 
морали, духовности и сострадания, то здесь 
рассчитывать на машину практически не-
возможно. И если мы этого не учтём, то 
впереди нас ждут тяжелейшие испытания.  

Помню, как меня поразила точность 
оценки причины чернобыльской аварии, 
которую в своё время дал крупнейший 
учёный, академик Валерий Легасов, де-
лавший доклад по этому вопросу от имени 
советской стороны в ООН и ЮНЕСКО. Его 
основной вывод заключался в следующем: 
главная причина аварии в том, что те, кто 
эксплуатировал станцию, опирались на 
таких же технократов, как они сами. Они 
не опирались на Толстого и Достоевского, 
их нравственно-культурный уровень не 
соответствовал сложности управляемого 
объекта. Сейчас такое сплошь и рядом.  

У нас во фракции работал Жорес Ивано-
вич Алфёров, гениальный учёный и изоб-
ретатель. Человек, который, объединив 
Академию наук с высшим образованием, 
с талантливыми ребятами из спецшкол и 
с суперсовременным производством соз-
дал университет будущего, где уже внед-
ряется искусственный интеллект.  

Мы предлагали этот вариант развития 
для всех крупных промышленных центров 
страны. К сожалению, вопрос решается 
плохо. Мы его «вмонтировали» в наш про-
ект закона «Образование для всех», позво-
ляющего формировать личность интел-
лектуально, духовно и морально развитой. 
Увы, наши предложения были отвергнуты. 
Сейчас думаем над тем, как ограничить 
варваров, которые готовы использовать 
искусственный интеллект не только в ко-
рыстных, но и в человеконенавистниче-
ских своих интересах. Перед всеми нами 
стоит очень сложная задача.  

Какие здесь риски? Производитель-
ность, если быстро внедрять ИИ, вырастет 
ежегодно минимум почти на полтора про-
цента. Но тут же увеличится безработица. 
И те, кто останется не у дел и без еды, 
возьмут за горло тех, кто всё это внедрил 
и не обеспечил их самым необходимым. 
Вот вам и бесчеловечное государство. 

А если, например, вас отключат от опре-
делённых карт и систем и вы не сможете 
войти ни в метро, ни в поликлинику, не 
сможете ничего купить, то вы попадёте в 
такой концлагерь, о котором Гитлер даже 
и не мечтал. Это бесчеловечное государст-
во уже торчит отовсюду. Попробуйте за-
писаться в некоторые поликлиники или 
вызвать «скорую помощь», и вы просто 
уморитесь... 

Выборы. Если раньше боролись с ворами 
в законе, то теперь будут законные воры, 
которые станут внедрять «трёхдневку», 
«дистант» и полностью ликвидируют граж-
данский и партийный контроль за изби-
рательной кампанией. Вот и получим ре-
зультат, который невозможно проверить. 
А на завтра — на улице бунт. 

Здесь проблема ответственности встаёт 
в полный рост. И она никак нигде не зна-
чится и не решается. Если какому-нибудь 
сумасшедшему руководителю попадёт в 
руки такой инструментарий, чем это за-
кончится, одному богу известно.  

Поэтому для нас принципиально важно 
выработать сегодня подходы, которые мы 
положим в основу при подготовке нового 
бюджета и наших рекомендаций прези-
денту и правительству. 

 
Внесём свою лепту 

Михаил ЩАПОВ, первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам (фракция КПРФ): 

— Развитие искусственного интеллекта, 
безусловно, изменит экономическую, тех-
нологическую и политическую модели 
устройства общества. Но для нас, для за-
конодателей, важно, как это отразится на 
жизни наших граждан и как сделать эти 
изменения для них более комфортными и 
безболезненными. 

Здесь в первую очередь в голову прихо-
дит давний страх человечества перед его 
уничтожением высокоразвитыми маши-
нами. Все мы читали научную фантастику, 
в последнее время об этой опасности го-
ворят известные учёные и общественные 
деятели. Но есть и более вероятные угрозы 
и риски. Например, использование воз-
можностей искусственного интеллекта для 
обмана людей, мошенничества, манипу-
лирования общественным мнением через 
те же дипфейки, которые уже используют-
ся в политической борьбе. 

Отдельно здесь нужно отметить риски 
применения ИИ в политике и избиратель-
ном процессе. С одной стороны, есть ве-

роятность манипуляции результатами, а с 
другой — из-за отсутствия законодатель-
ной базы мы можем столкнуться с проти-
воречивыми решениями госорганов в от-
ношении кандидатов, которые используют 
искусственный интеллект и нейросети в 
своей агитации. 

Ещё одна угроза — это применение ис-
кусственного интеллекта в военных целях, 
в шпионаже, попытках повлиять на другие 
государства вплоть до смены их полити-
ческого строя. По сути, то государство, ко-
торое сможет стать лидером в этой сфере, 
получит в свои руки сверхоружие, не усту-
пающее по значению ядерному.  

Отдельная и сложная проблема, с кото-
рой уже сталкиваются разработчики ис-
кусственного интеллекта, — это когда для 
достижения хороших целей ИИ использует 
плохие методы. Была, например, ситуация, 
когда разработчики с помощью искус-
ственного интеллекта пытались увеличить 
время просмотра видеороликов в Ютьюбе. 
И чтобы выполнить эту задачу, ИИ начал 
предлагать пользователям ролики всё бо-
лее жёсткого и даже жестокого содержа-
ния, удерживая таким образом их внима-
ние. В итоге цель была достигнута, но со-
мнительным с точки зрения этики и опас-
ным для психики человека способом. 

Есть также угроза, связанная с транс-
формацией рынка труда и цифровой без-
работицей. Да, мы осознаём, что при тех-
нологическом переходе часть профессий 
исчезает, но появляются новые. Однако, 
как показывает история, в моменте это 
приведёт к тому, что миллионы людей 
останутся без работы и государство долж-
но будет оказать им помощь.  

Мы эту проблему детально разбирали 
несколько лет назад в рамках двух «круг-
лых столов». Тогда эксперты пришли к 
выводу, что в течение ближайших десяти-
летий в России внедрение различных ви-
дов искусственного интеллекта может 
привести к потере у нас 20 миллионов ра-
бочих мест. При этом утверждают, что ИИ 
избавит нас от рутинного труда. Но здесь 
есть и другая проблема: чтобы стать про-
фессионалом, нужно набить руку как раз 
на рутинном труде. Откуда у нас появятся 
люди с высокими компетенциями, если 
мы избавим их от необходимости уметь 
делать простые операции?  

Ещё одна проблема — это обесчело-
вечивание государственных процедур, за-
мена живых людей на сервисы, исполь-
зующие нейросети, это приводит к тому, 
что люди всё чаще сталкиваются с без-
душной машиной, которая не в состоянии 
проявлять к ним эмпатию. Наверное, все 
мы знакомы с ситуацией, когда чат-боты 
служб поддержки отвечают формально, 
не дают разобрать вопрос по сути, не пе-
реключают звонящего на живого специа-
листа. И оценок, как это влияет на соци-
альное самочувствие граждан, пока нет.  

Следующий вопрос — растущая зависи-
мость госструктур от нейросетей и про-
блема так называемого чёрного ящика. С 
одной стороны, нейросети, внедряясь в 
работу госорганов, делают их более эф-
фективными, однако есть риск, что чем 
больше сети саморазвиваются и услож-
няются, тем меньше мы будем понимать, 
как они работают и устроены.  

Есть и проблема ответственности. В 
юридическом сообществе остро обсужда-
ется вопрос: кто будет отвечать за пре-
ступления и ошибки, совершённые ней-
росетями, например за наезд автомобиля 
с автопилотом на человека? Ведь были 
случаи, когда автомобиль с автопилотом 
специально проезжал на красный сигнал 
светофора или когда робот-манипулятор 
наносил травмы работнику, и внешне это 
выглядело как действие намеренное.  

Хочу напомнить, что в России основы 
политики в отношении развития искус-
ственного интеллекта утверждены указом 
президента от 10 октября 2019 года № 490. 
Им же утверждена национальная страте-
гия развития искусственного интеллекта 
на период до 2030 года. В стратегии указа-
но, что должны быть созданы условия для 
эффективного взаимодействия государст-
ва, организаций (в том числе научных) и 
граждан в сфере развития ИИ, что позво-
лит российским технологиям искусствен-
ного интеллекта занять значительную до-
лю мирового рынка.  

Считаю, что наша сегодняшняя работа 
как раз и должна внести свою лепту в до-
стижение этих целей. 

 
Твори и думай сам 

Олег СМОЛИН, первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по науке 
и высшему образованию (фракция КПРФ): 

— Я напомню слова Владимира Путина: 
«Кто будет владеть искусственным интел-
лектом, тот будет владеть миром». Напом-
ню и известное высказывание знамени-
того астрофизика Стивена Хокинга: «Бой-
тесь искусственного интеллекта: у него 
могут быть цели, не совпадающие с целя-
ми человечества».  

Кто из них прав, мы к этому вопросу 
ещё вернемся, а пока о конкретных про-
блемах. 

Об одной из них уже говорили: искус-
ственный интеллект и рабочие места. Есть 
две точки зрения. Первая: технологиче-
ские революции никогда не приводили к 
сокращению рабочих мест, а только к за-
мене одних рабочих мест другими в иных 
сферах. Но такие аналогии — не доказа-

тельства. Мы же знаем, что прежние войны 
не могли уничтожить человечество, а вой-
на ядерная может. В этом смысле ситуация 
с искусственным интеллектом во многом 
уникальна.  

Согласно второй точке зрения, ожида-
ется колоссальная технологическая безра-
ботица, причём не столько в области руч-
ного труда, сколько в области труда ин-
теллектуального. Например, искусствен-
ный интеллект вряд ли вытеснит медсе-
стру, которая ставит капельницы, но спо-
койно заменит доктора, который работает 
исключительно по европейским протоко-
лам. Точно так же ИИ никогда не вытеснит 
творческого учителя, но легко заменит ре-
петитора. Думаю, что проблемы будут и у 
работников поп-культуры. Надеюсь, ис-
кусственный интеллект напишет музыку 
лучше, чем Моргенштерн.  

Скорее всего, будет происходить некото-
рое разделение: для бедных и средних 
слоёв — робот и искусственный интеллект; 
для богатых и супербогатых — живые люди.  

Вторая тема, как ни странно, пенсии. 
Если верно то, что до 20 миллионов чело-
век могут потерять работу в результате 
революции, связанной с искусственным 

интеллектом, то возникает вопрос: что де-
лать с оставшимися не у дел людьми? Есть 
три решения. Первое — базовый доход. 
Второе — увеличение доли работников 
сферы образования, медицины, науки и 
культуры, что, на мой взгляд, очень ра-
ционально. Ну и третье решение — это 
снижение пенсионного возраста.  

Много раз обсуждалась проблема защи-
ты диплома с помощью ChatGPT. На самом 
деле это простой вопрос. Достаточно из-
менить здесь форму, оценивая знания 
дипломников не по их бумагам, а по тому, 
как они отвечают на вопросы, — и пробле-
ма будет решена. Кроме того, вероятно, 
уже скоро появятся технологии, где ИИ 
будет определять, что именно разработано 
искусственным интеллектом. 

У нас по-прежнему очень бурно обсуж-
даются вопросы электронного обучения. 
Но, на мой взгляд, обсуждаются довольно 
примитивно, а именно: запрещать или не 
запрещать? На самом деле простого ответа 
тут нет. Совершенно очевидно, что зло-
употребление информационными техно-
логиями в школе вредно и с точки зрения 
здоровья, и с точки зрения интеллекту-
ального развития учеников.  

А вот электронные университеты — это 
веление времени. И если бы мы не тормо-
зили их развитие, мы не потеряли бы из-
за оттока за рубеж десятки, а может быть, 
сотни тысяч молодых людей, которые че-
рез электронное обучение сначала при-
глашались в западные университеты, а за-
тем, соответственно, попадали и в зару-
бежные компании. 

Главное, на мой взгляд, вот в чём. Мы зна-
ем, что механизация развития транспорта и 
тому подобное сделали человека более сла-
бым физически. Надо не допустить, чтобы 
ИИ сделал то же самое с его интеллектом. 
Поэтому необходимы определённые 
ограничения — читать, думать, считать, тво-
рить человек должен уметь сам. Искусствен-
ный интеллект должен выступать только в 
роли помощника — и не более. Помните со-
ветский фильм «Приключения Электрони-
ка», который начинается с песни: «Вкалы-
вают роботы, а не человек», а заканчивается 
тем, что герой приходит к выводу — свои 
проблемы он должен решать сам.  

Нам необходима большая программа 
развития искусственного интеллекта и мик-
роэлектроники. Пока же китайская про-
грамма микроэлектроники, рассчитанная 
на пятилетку, оказалась в 32 раза больше 
по объёму финансирования, чем аналогич-
ная российская программа, рассчитанная 
на десять лет. Мало того: в 2025 году у нас 
предполагается сократить расходы на мик-
роэлектронику в шесть раз. Коллеги, мы та-
кими темпами вперёд далеко не уйдём.  

Необходимо также договариваться (по 
возможности на международном уровне, а 
если нет, то принимать решение самим) об 
определённых ограничениях в использова-
нии ИИ, чтобы интеллектуальные способ-
ности детей и студентов не атрофировались.  

Так кто же прав — Владимир Путин 
или Стивен Хокинг? Наверное, оба. А са-
мое главное — прав Карл Маркс, который 
сказал так: «Культура, если она развива-
ется стихийно, а не направляется созна-
тельно... оставляет после себя пустыню». 
Так что, если не будем управлять искус-
ственным интеллектом, то риски пре-
взойдут достижения. 

 Требует  
тщательного контроля 

Иван БАБИЧ, заместитель председа-
теля комитета Госдумы по финансовому 
рынку (фракция КПРФ): 

— Если посмотреть на открывающиеся 
перспективы внедрения искусственного 

интеллекта, то они видятся колоссальны-
ми. Взять хотя бы китайский автопром. 
Если пять лет назад это были какие-то 
бесформенные непонятные автомобили, 
то сейчас, смотря на разнообразие удач-
ных дизайнерских решений, просто пора-
жаешься! Оказалось, что это искусствен-
ный интеллект, который достаточно точно 
угадывает предпочтения потребителей. Он 
скоро заменит целые дизайнерские и кон-
структорские бюро, улучшит за доли се-
кунды возможности микросхем и архи-
тектуру чипов. То же самое можно сказать 
о проектировании зданий и наполнении 
их внутренней инженерией.  

Естественно, какая-то часть людей по-
теряет рабочие места. Но наиболее квали-
фицированные, наоборот, получат огром-
ные возможности.  

Можно до бесконечности говорить о 
плюсах искусственного интеллекта. Но всё 
же очень настораживает применение его в 
повседневной жизни, особенно в части 
цифрового портрета. Рано или поздно мы 
все перейдём на онлайн-приложения для 
взаимодействия с государственными и фи-
нансовыми учреждениями. И вот здесь та-
ится множество мин, которые могут быть 

заложены разработчиками алгоритмов. 
Большинство людей доверчивы, некоторые 
ещё и достаточно ленивы. И после внедре-
ния в повседневную жизнь помощника в 
виде искусственного интеллекта такой че-
ловек доверит ему свои пароли и доступы к 
цифровому профилю. Этим обязательно 
воспользуются мошенники, начиная от воз-
можности взлома самого профиля и закан-
чивая тем, что искусственный интеллект 
по своему усмотрению будет управлять 
цифровым профилем, выдавая человеку те 
данные, которые посчитает нужным.  

Сегодня сложно сказать, каким образом 
ИИ станет формировать ту или иную точку 
зрения, выдавая человеку те ссылки и от-
веты, которые посчитает наиболее подхо-
дящими. В этом случае не человек будет 
управлять алгоритмом, а наоборот. Это 
уже отчасти происходит в поисковиках 
«Гугл» и «Яндекс». 

И ещё. Анализируя большие объёмы 
данных, искусственный интеллект сделает 
абсолютно логичные выводы об опреде-
лённых категориях людей: кто-то нередко 
нарушает законы, кто-то финансово не-
стабилен, у кого-то частые страховые слу-
чаи. Спираль дискриминации этих групп 
финансовыми институтами будет за-
кручиваться, что явно создаст некий пе-
рекос в обществе. 

Всё это требует тщательного контроля 
как при разработке законов, так и при 
дальнейшем использовании искусствен-
ного интеллекта.  

 
В рамки закона 

Георгий КАМНЕВ, заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по конт-
ролю (фракция КПРФ): 

— Наиболее серьёзный прогресс в ис-
пользовании ИИ сейчас наблюдается в 
здравоохранении. И здесь возникает во-
прос: к каким данным давать доступ ис-
кусственному интеллекту? Например, в 
Северной Америке искусственному ин-
теллекту открыты обезличенные данные 
всех пациентов. Очевидно, что в таком 
случае ИИ будет давать врачу более точ-
ный медицинский прогноз. В Европе этот 
вопрос решён по-другому. Там к обезли-
ченным персональным данным у искус-
ственного интеллекта есть доступ только 
в случае, если на то получено разрешение 
самого пациента или его родственников.  

Вот два варианта развития событий за 
рубежом. Нам тоже нужно дать здесь ка-
кой-то ответ и закрепить его нормативно.  

Также хотел бы отметить, что искусствен-
ный интеллект в здравоохранении развива-
ется таким образом, что первоначальное за-

ключение даёт именно он, а потом уже врач. 
Многое тут зависит от того, какими данными 
обладает искусственный интеллект. Думаю, 
что в этом вопросе нам нужно принять наи-
более прогрессивную точку зрения.  

Ещё одна сфера, где сейчас также активно 
используется искусственный интеллект, — 
это правосудие. Разумеется, вынесение вер-
диктов здесь может делать только судья, а 
вот в автоматизации рутинных задач, обес-
печении доступности населения к судо-
производству ИИ может хорошо помочь. 
Например, при подаче в суд документов, 
когда программа следит за правильностью 
их подготовки. Или, допустим, в прогно-
стическом так называемом правосудии, 
чтобы оценить перспективность обращения 
в суд. Ведь в каком-то случае этого делать 
нет смысла. Здесь тоже нам нужно будет ре-
шить вопрос о доступности баз данных.  

Также хотел затронуть и вопрос интел-
лектуальной собственности. Есть несколько 
вариантов ответов на него. Первый — ре-
зультат интеллектуальной деятельности 
остаётся за пользователем, который вводит 
в программу запрос. Но дело в том, что он, 
по сути, не создаёт здесь никакого интел-
лектуального продукта — это делает про-

грамма. Можно закрепить право на ре-
зультат за её разработчиком, но ведь не он 
осуществляет конкретный запрос. Верно? 
Полагаю, что результат работы искусствен-
ного интеллекта вообще не должен яв-
ляться объектом интеллектуальных прав.  

Обязательно нужно разрабатывать 
стандартизацию, то есть определить, ка-
кими данными и как будет использо-
ваться ИИ в той или иной сфере. Не-
обходима и сертификация искусствен-
ного интеллекта, что тоже поможет нам 
избежать больших проблем.  

 
Потенциал ИИ —  

в социализме 
Денис ПАРФЁНОВ, член комитета 

Госдумы по бюджету и налогам (фракция 
КПРФ):  

— В последнее время в этой сфере был 
сделан, безусловно, гигантский скачок, и 
очевидно, что в обозримой перспективе 
это движение будет лишь ускоряться. По-
этому нужно очень чётко поставить во-
прос: чего мы хотим, какое состояние раз-
вития технологий является для нас жела-
тельным? 

Совершенно очевидно, что есть крайне 
перспективные междисциплинарные на-
правления. Например, на стыке ИИ и ро-
бототехники открывается перспектива 
создания роботов-помощников, которые 
будут в состоянии выполнять, в том числе, 
функции, связанные с мелкой моторикой. 
И та страна, которая первой освоит про-
изводство такой техники, конечно, не про-
сто создаст новую отрасль производства, а 
сформирует новый рынок, который будет 
обладать колоссальной востребован-
ностью. За счёт этого она получит гигант-
ское преимущество.  

У искусственного интеллекта огромный 
потенциал в помощи человеку для управ-
ления экономикой. Я искренне убеждён, 
что из сочетания мощной вычислительной 
техники и средств телекоммуникации 
именно плановое управление может обре-
сти новое качество, недостижимое прежде. 
Ведь одна из причин разрушения СССР — 
это многократное увеличение сложности 
его экономики, в то время когда качество 
научного управления и планирования не 
вполне соответствовало новым требова-
ниям. Сейчас за счёт новой техники есть 
возможность преодолеть это ограничение. 
Плановая экономика могла бы подняться 
на новую, прежде недосягаемую высоту. 

В МГУ уже давно существует целая шко-
ла научного стратегического планирова-
ния на основе динамической модели меж-
отраслевого баланса, которую возглавляет 

профессор Елена Ведута. Пожалуйста, бе-
ри, соединяй с ИИ, ставь это в рамки го-
сударственной политики и получай по-
трясающий результат! Пока, к сожале-
нию, у нас не спешат это делать. Причину 
мы все хорошо понимаем: подобное 
управление значительно сократит воз-
можности для личного обогащения опре-
делённого круга лиц.  

Если сохранится действующая система 
олигархического управления, основанная 
на приоритете максимизации прибыли, 
то новейшие технологии будут использо-
ваться не на благо большинства, а могут 
стать воплощением самых мрачных про-
гнозов об электронном концлагере.  

Действующий капиталистический строй 
в части использования технологий ИИ не-
сёт в себе гораздо больше рисков, чем 
преимуществ. В полной мере раскрыть 
положительный потенциал этой системы 
можно только в обществе, построенном 
на социалистических принципах. 

К слову, в проекте программы КПРФ на 
выборах мэра Москвы более пяти процен-
тов его текста — результат взаимодействия 
с нейросетью. Это если не единственный, 
то, по крайней мере, один из первых в ми-
ре политических документов, который 
стал результатом совместного творчества 
человека и машины. 

 
Выборы с дипфейками? 

Александр МИХАЛЬЧИК, заведующий 
сектором отдела ЦК КПРФ по проведе-
нию избирательных кампаний:  

— Искусственный интеллект уже вовсю 
применяется в выборных процессах. Мы в 
КПРФ работаем в этом направлении всего 
полгода, но уже успели «обкатать» некото-
рые технологии на досрочных и промежу-
точных выборах, которые прошли в стране 
в апреле. Результаты получились интерес-
ными, есть определённые успехи, дости-
жения, но имеются и сложности. В общем, 
нормальный рабочий процесс, если бы не 
одно, и очень существенное, «но»: в начи-
нающейся широкой избирательной кам-
пании (как и в последующей за ней прези-
дентской) до сих пор не обозначены «пра-
вила игры» с искусственным интеллектом. 

Что здесь можно, а чего нельзя? Этот 
вопрос сегодня задают многие политтех-
нологи, социологи и юристы, задейство-
ванные в выборном процессе. Понятно, 
что использование сети «Кандинский» или 
её аналогов от «Сбера» здесь недопустимо 
— это прямое нарушение авторских прав. 
Но что делать с иностранными чатами и 
платформами? Ведь руководители нашей 
страны открыто говорят, дескать, «благо-
родное пиратство» вполне допустимо. Од-
нако при этом молчат главные регули-
рующие и контролирующие органы — Ген-
прокуратура, правительство, ЦИК. 

А ведь ещё есть и суды. Мы же прекрасно 
понимаем, что, допустим, представители 
американской компании «Миджорни» не 
пойдут в суд снимать с выборов, напри-
мер, в Якутии кандидата за неправомоч-
ное использование их ресурса. То есть по-
лучается, что фактически и нарушения 
как такового нет! Но разве не найдётся ка-
кая-нибудь «оскорблённая душа» из числа 
оппонентов кандидата, которая подаст иск 
о таком нарушении. И что решит суд, если 
нет чётких рекомендаций регуляторов? 

Председатель ЦИК Памфилова недавно 
заявила, что видит риски вмешательства в 
наши выборы из-за рубежа с помощью ха-
керских атак. И при этом продолжает на-
саждать дистанционное электронное го-
лосование — штуку весьма непрозрачную, 
а следовательно, уязвимую. В связи с этим 
«всплывает» ещё один аспект: учитывая 
сегодняшние возможности ИИ, мы вполне 
можем столкнуться в президентской кам-
пании не только с хакерскими атаками, но 
и с валом дипфейков (подделанные с по-
мощью ИИ аудио-, видео- и фотоматериа-
лы. — Ред.).  

Почему ЦИК не вносит никаких реко-
мендаций по маркировке? Почему на все 
предметные вопросы нам по-прежнему от-
вечают некие «заклинатели», что, мол, спи-
те спокойно, в России всё прекрасно! Ещё 
недавно таким «заклинателем» был небе-
зызвестный гражданин Алексей Венедик-
тов. Теперь его «забанили» (запретили. — 
Ред.), а пришедшие ему на смену талдычат 
всё те же слова по той же бумажке. 

Регулирование норм использования ИИ 
необходимо. Просим ускорить этот про-
цесс, чтобы наша работа в избирательных 
процессах была чётко и понятно регла-
ментирована, чтобы не было произвола и 
перегибов на местах.  

Предлагаю внести в рекомендации 
«круглого стола» дополнения, адресован-
ные Центральной избирательной комис-
сии, чтобы хотя бы на ближайших выбо-
рах она разрешила использовать искус-
ственный интеллект в работе с изобра-
жениями и видеоматериалами. 

Подготовил  
Александр ОЗЕРОВ. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Такой тревожный интеллект 
В Москве в Доме союзов фракция КПРФ в Государственной думе про-

вела «круглый стол» на тему «Развитие искусственного интеллекта 
в России: угрозы и возможности». В обсуждении открывающихся здесь 
перспектив и проблем, связанных с этой всё плотнее входящей в нашу 
жизнь революционной технологией, вместе с депутатами приняли 
участие руководящие работники министерств, ведомств, корпораций, 
ведущие эксперты в области искусственного интеллекта (ИИ), цифро-
визации экономики и государственного управления, известные учёные 
и представители общественных организаций.  

Из выступлений участников

Участники «круглого стола» рекомендуют органам власти об-
ратить внимание на следующие проблемы: 

Министерству труда и социальной защиты Российской 
Федерации и комитету Государственной думы по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов при подготовке доку-
ментов долгосрочного планирования рынка труда в России учи-
тывать проблему и риски цифровой безработицы как следствие 
развития ИИ. 

Министерству цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации, комитету Государст-
венной думы по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи: 

При рассмотрении любых мер по внедрению ИИ в системы го-
сударственного управления учитывать необходимость сохранения 
контакта граждан с чиновниками-людьми по любым вопросам. 

Проработать вопрос о едином банке данных технологий ИИ, 
использованных для разработки новых государственных сервисов 
с целью сохранения технологий для будущих поколений разра-
ботчиков государственных сервисов, основанных на ИИ. 

Рассмотреть вопрос о классификации систем ИИ и физических 
инструментов, использующих ИИ, по степени риска для пользо-
вателей. Регламентирование этих нишевых сегментов по раз-

личным критериям, включая возрастной и профессиональный. 
Предлагается рассмотреть вопрос о возложении ответственно-

сти (имущественной в первую очередь) на компании-создатели 
ИИ за соблюдение в процессе создания и использования ИИ фун-
даментальных, общечеловеческих принципов здоровья, безопас-
ности, охраны окружающей среды, законности и правопорядка. 

Проработать и установить жёсткие критерии регулирования 
приборов и систем, использующих ИИ, такие как: медицинские 
приборы с применением ИИ, основанные на ИИ системы управ-
ления критической инфраструктурой и т.п. 

Министерству цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации и правоохранитель-
ным органам: 

Предлагается рассмотреть вопрос о запрете систем предик-
тивной аналитики, основанных на ИИ, для профилактики право-
нарушений. Предиктивной аналитикой могут и должны зани-
маться исключительно специалисты-криминалисты.  

Рассмотреть вопрос о запрете использования систем распо-
знавания лиц и других систем «удалённой биометрической иден-
тификации» в режиме реального времени в местах массового со-
средоточения людей, для компаний-операторов ИИ, за исключе-
нием ФСБ России. 

Из рекомендаций «круглого стола»


